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趁今年长假，笔者浏
览了 2015 年 3 月 2 日的
新华网文章，重温五年前
习近平总书记对邹碧华
同志先进事迹的重要批
示，深有感触。 敬佩邹碧
华同志，确实不愧为新时
期对党和人民事业无限
忠诚的优秀共产党员“燃
灯者”！

邹碧华生前是上海
市高级人民法院副院长，
更是一位学富五车的学
者，投身司法事业 26 年，
用硏究推动工作迈向更
高的领地。 他的接待风格
是每案必纠，会花两个小
时接访一名百姓，并不惧
艰险探访实地，联系多个
部门， 解决百姓的困难。
他走过的地方，百姓幽暗
的眼神中， 就有了光明。
他写的 《要件审判九步
法》这本书，被很多一线
法官评价为逻辑清晰、思
维严密。 他还亲自主导开
发了信访投诉监控系统，
让所有的来信来访从纸
质化变成了网络化，信息
的可视化避免了以往信
访件泥牛入海的情况。

2016 年 6 目 22 日，

上海越剧院与 《新民晚
报》联合出品的越剧《燃
灯者》再度在逸夫舞台上
演，并将由央视录像进行
播放。 此外，还有上海沪
剧院、上海淮剧团、上海
评弹团等相继推出专场
演出……前中央政治局
常委刘云山曾号召，毎一
名党员干部都应该像邹
碧华那样，甘当“燃灯者
"———点亮自己， 照亮别
人。 他说，“燃灯者”越
多，我们的事业就越兴旺
发达，我们的社会就越温

暖如春，我们的国家就越
充满光明。

窃以为，“燃灯者”
并不仅仅是针对广大司
法党员干部，对我们每个
老百姓来说，也是各个年
龄、身份、生活层次不同
的“燃灯者”。 譬如疫情
爆发以来好长一段时期，
我们几乎所有的普通人
能够为疫情做出仅有的
贡献，也就只有待在家里
大门不出二门不迈了。 做
出这个所谓 “贡献”，也
就是以实际行动点亮自

己、照亮大家的最为平凡
的“燃灯者 "。无数广大社
区志愿者们，不辞辛劳，维
护交通秩序、巡逻宣传、垃
圾分类、美化环境等件件
桩桩极为平凡琐事，更是
一道又一道亮丽的“燃灯
者”风景线。

又譬如退休后宅家的
我，并非是庸庸碌碌无事
可做的人，社会生活中有
太多正能量的人和事值得
我去书写，亦有个别社会
中的丑恶现象需要用文笔
鞭挞。 撰写文章不仅能警
戒律己，也能教育鼓舞启
迪更多的人，这难道不是
也在磨炼勉励自己要做一
个“燃灯者”吗？ 忆往昔，
我曾在 《解放日报》《文
汇报》等主流报刊发表稿
件逾百篇。 退休后立足社
区，取得了《劳动报》《上
海老年报》等见报率近百
篇的丰硕成果，并多次荣
获各类奖状、奖品。 海运
作协上海分会的资深“伯
乐”文友，坦诚热情地特
邀我加入其所在的作家协
会……

今后，我要以邹碧华
为榜样，要像邹碧华生前

喜爱的特蕾莎修女的名
句《无论如何》那样，你
做的善事可能明天就会
被遗忘，无论如何，还是
要做善事；人都会同情弱
者，却只追隨赢家，无论
如何，还是要为一些弱者
奋斗；不管过去我们努力
了多少， 经历了多少失
败，无论如何，我们还得
继续努力。 借用邹碧华的
忠言良语， 权且自勉之：
我愿把退休后生活笔耕
的每一天，都当作无憾于
人生的最后一天！

（龙馥 石启）

重温“燃灯者”

孩提时代爱做梦，虽
然生活清贫，却总也阻碍
不了一个少儿对美好生
活的向往与憧憬。 于是，
日有所思，倒也成就出夜
有所梦了。

我时常梦见家门口
通上了公交车，欢喜得我
呀……伸胳膊蹬腿，就差
没尿床了。 梦醒时分，黄
粱依旧，南柯一梦。 也难
怪我有如此梦境，上世纪
五、六十年代，偌大一个
浦东，一个巴掌便能数过
来的几条公交线，还尽沿
着黄浦江两条主要的交
通干线行驶，稍远的地方
都要搭乘所谓的长途汽
车（郊区线）。 和浦西便
利的生活相比，那相差的
绝不止一星半点，而是一
种全方位的落后。

上世纪六十年代初，
爷爷从山东老家来上海
探亲，父亲推着自行车带
着我们哥仨去浦西的公
平路码头接驾，坐上摆渡
回到浦东泰同栈可抓瞎
了，别说没公交车，甚至

连浦西司空见惯的三轮
车都没有， 胸闷得可以。
父亲用自行车驮上爷爷，
兄弟三人提着大小行李
跟在后面，一路走来尚不
出百米， 哥仨便气喘嘘
嘘，汗流满面……，爷爷
心疼孙子，撅着胡子嘴里
不停地嘟囔：“上海有啥
好的？ 有路没车假把式，
俺老家再不济， 搭个驴
车、骡车捎个脚总是可以
的。 ” 幸亏大哥脑子活
络，顺手操起一根晾晒在
路边的拖把，和二哥担起
行李就走……

好生看看上海市区
地图吧， 泰同栈到乳山
路，多长一段路哟！ 硬着
头皮，三双小腿愣是一步
步的捱过来， 多不易呀！
浦东人的出行何时能赶
上浦西那般省力、方便也
就自然成了我儿时的梦
想。

一晃五十余年过去
了， 看看现在的浦东交
通，数不清的公交线路布
满大街、小巷，连做梦都

不曾期盼的地铁都通到
了家门口。三十年的开发
开放使“下只角”的浦东
一跃成为大上海最具活
力的一方热土。

爷爷要是能活在当
下，我定会领着爷爷好好
看看我们的大浦东，坐坐
地铁，逛逛金融区，眺望
一下清冽的黄浦江……
我相信，爷爷一定会捋着
他那花白的胡子，畅怀大
笑的。

望着一辆辆穿梭不
停的公交车，望着一张张
充满幸福感的脸庞，我感
叹：儿时的梦，已然成真
了。

（金星 蓝翔）

随随意意茶茶座座

露蝉渐咽
只因夏已尽；
寒蛩初鸣：

那是秋正临。
杨柳依依
凌霄艳艳，
东方路上的
三色栾树

一排排吐香弄馨。
这一切都显得如此宁静。
唯有那刚出岫的轻云

随风飘曳
带着我对你们的思情。

（东方二期 张万锠）

秋思
深 秋 诗 赋

娓娓娓娓道道来来

金秋送爽， 丹桂飘
香，在这个充满收获和希
望的季节，我们老邻居在
浦东这片充满生机的沃
土上，再次相聚。

虽然已经记不清何
时我们的双髮染上缕缕
白霜，我们的眼角悄然添
上条条皱纹， 但是弄
堂里几十年前的陈年
往事却像潮水般地一
波一波涌现在各自眼
前。 特别是隔壁阿哥
对北京路当时沿街商
店准确有序的描述、
对弄堂里那人、那事、
那景的回忆， 惊叹所
有人。 让我们在遗忘
中重新拾起记忆，仿
佛又回到了童年时
代， 怀揣着邻居大姐
送的当时十分紧俏的
游泳票乐此不彼地到
康乐路煤气公司游泳
池去游泳……

之后就是浦东的
开发开放， 老邻居们都笑
着提到纷纷落户浦东，老
早一直流传着这样一句老
话 “宁要浦西一张床，伐
要浦东一套房”， 但到了
关键时刻， 作为上海人的
我们都是那么的大义凛

然， 对于动迁到浦东没有
任何怨言， 都在动迁协议
上签上历史性的一刻，在
欢声笑语、 敲锣打鼓中举
家搬迁到浦东新房。 我们
见证着浦东的崛起， 见证
着浦东历经的沧桑变化，
见证着浦东强而有力的飞

跃。 所有记忆至今依
然犹新、历历在目，这
一切的一切引得我们
时尔感叹、时尔震惊、
时尔欢笑、时尔遗憾。

再次聚会勾起的
是无限回忆， 再次干
杯留下的是一片情
怀。 每当我们欢聚在
一起总有说不完邻居
间的如烟往事， 忆不
尽分离后的酸甜苦
辣。 老邻居们在浦东
这片热土上再聚首重
温弄堂梦， 既是一次
老邻居之间的感情表
达， 又是一次给宅家
期间的弥补，更是一次

给老邻居增添浓烈友情的
机会。衷心希望每一位老邻
居健健康康、 快快乐乐、幸
幸福福、平平安安，好好体
会生命的每一天，迎接每一
个新年到来， 愿生活更美
好。 （六里五 钱德明）
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